
口頭質詢
何潤生議員

銀髮產業

至2024年底，澳門的總人口達到68.83萬，其中65歲及以上的老年人口
有100,200人，占了整體人口的14.6%。根據《澳門人口預測2022—2041》
的研究結果顯示，至2041年，預計老年人口將進一步攀升至16.44萬人。
這一趨勢表明，銀髮族所代表的市場正在成為未來不可忽視的消費力量。

當前，長者在醫療健康、文化休閒、食品和服飾等領域的消費需求變得
越來越明顯，不僅追求同時兼具便利性與品質的商品，還對服務的個性
化有著更高要求。這種趨勢同樣為企業提供了進一步優化產品線與服務
模式的契機。積極推動銀髮經濟的發展，不僅能有效提升長者的生活質
量，還將為整體經濟注入新的活力和增長動能。

針對香港長者人口持續增加，近期香港的“促進銀髮經濟工作組”公佈了
五個範疇的措施，包括促進銀色消費、發展銀色產業、推廣銀色品質保
證、推廣銀色財務及保障安排、釋放銀色生產動力。澳門同樣面臨著老
齡化人口增多的挑戰，可以積極借鑑類似的策略，因地制宜地制定一套
針對澳門長者需求和市場潛力的全面措施，推動銀髮產業的發展。

為此，本人提出以下質詢：

一、請問有關當局會否計劃針對澳門不同年齡段長者的消費習慣、潛力、
喜好等進行調查，了解現時澳門的銀色消費情況及長者的生活需求，既
能從根本上提升澳門應對人口老齡化方面的能力，也能幫助企業更準確
地定位產品和服務，為長者創造更貼心、更具價值的消費選擇？

二、請問有關當局，會否研究參考其他地區的成功案例，推出鼓勵措施，
例如：設立稅務優惠政策吸引更多企業投入到銀髮產業、提供補貼以支
持銀髮相關產品的研發和市場推廣、建立長期合作平台促進銀髮產業與
公共服務部門之間的互動等，逐步推動企業在醫護、科技、金融、日常
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用品、文化旅遊、安老服務等各方面推出產品，共同探索能真正惠及長
者生活的解決方案？

三、請問有關當局會否從頂層設計，成立跨司跨部門的“居家養老工作小
組”，牽頭組織出台政策，鼓勵社服機構、志願團體、商業企業等以實體、
企業、商業模式投入開發“多維度養老管護服務”的銀髮產業，多方面協
同、分階段實施、及時優化調整，解決當前養老領域中亟待改善的問題？
並且會否考慮進一步推進安老服務的制度建設，包括完善相關法律及管
理政策，清晰安老服務的標準化及規範化條款，設立專門的認證與監管
機制，以確保安老服務持續保持高品質水準？
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